

Concepciones didácticas del enfoque por competencias Parcial II

Fundamentos de la educación basado en competencias Mtro. Alejandro de Jesús Méndez López

Maestría en educación con formación en competencias profesionales **Cuatrimestre 3**

San Cristóbal de las Casas, Chiapas; 30 de julio 2022.

Perspectiva didácticopedagógico para la implementación del enfoque por competencias

El pensamiento pedagógico en el siglo XXI

Se caracteriza por privilegiar el desarrollo integral, objetivo esencial de la educación, lo cual no es posible en una enseñanza.

Profesor un papel hegemónico y

absoluto en la dirección del proceso

de enseñanza.

Privilegia la estimulación de las capacidades intelectuales al margen de la educación de sentimientos y valores, que concibe la teoría desvinculada de la práctica.

Otorgando a los siguientes

> Estudiante la condición de receptor pasivo en el proceso de aprendizaje.

¿Cómo entonces concebir el proceso de enseñanzaaprendizaje en una educación que propicie el desarrollo pleno del hombre?

El aprendizaje ha de concebirse como el proceso de construcción por parte del sujeto que aprende de conocimientos, habilidades y motivos de actuación que se produce en condiciones de interacción social.

La enseñanza ha de ser concebida como el proceso de orientación del aprendizaje del estudiante por parte del profesor que propicia las condiciones.

La formación de ciudadanos y Crea las situaciones de aprendizaje en ciudadanas competentes las que el estudiante se apropia de los comprometidos con el desarrollo conocimientos y forma las habilidades social, misión esencial de la y motivos que le permiten una educación contemporánea, precisa actuación responsable y creadora. de una preparación para la vida y en

Papel de la formación y la capacitación del personal docente

Ser un docente competente significa, no sólo ser un conocedor de la materia que explica sino también de los contenidos teóricos metodológicos de la psicología, la pedagogía, la investigación educativa.

Se potencia la utilización de la investigación educativa como recurso metodológico para el diseño, eiecución v evaluación de estrategias educativas dirigidas al desarrollo de la personalidad del estudiante.

el aprendizaje.

El modelo educativo por

competencias centrado en

Este modelo se desarrolla a través de cuatro componentes: filosófico, conceptual, psicopedagógico y metodológico.

En este sentido, se pretende la formación de sujetos integralmente desarrollados, que muestren desempeños competentes pertinentes con la problemática social y productiva para que promuevan el desarrollo de la sociedad.

El estudiante construye el aprendizaje a través de la interacción con la información; asumiendo una actitud crítica, creativa y reflexiva que le permite ir aplicando lo que aprende en los problemas cotidianos;

El docente por su parte es el responsable de propiciar los ambientes de aprendizaje que promueven actitudes abiertas, de disposición que los lleva al desarrollo de habilidades.

Competencias didácticas en la formación de los docentes

El profesor participando en el enfoque de competencias

Implementación y promoción

Diseñando / planificando

Zabalza (2003) propone el desarrollo de variadas competencias del docente, como las siguientes:

Amplia gama de competencias según Valcárcel Cases (2003), éstas serían:

requiere estar situado en un paradigma socio constructivista, participar activamente junto a los estudiantes en el proceso de enseñanza aprendizaje, involucrado en los diferentes contextos de aula y otros espacios

Implementar

Promover

Deberá desarrollar la capacidad de planificar el proceso de enseñanza aprendizaje y en este sentido realizar los programas de su campo disciplinar.

- 1) Planificar el proceso de enseñanza-aprendizaje.
- ensenanza-aprenaizaje.

 2) Seleccionar y preparar los contenidos disciplinares.
- 3) Ofrecer información y explicaciones comprensibles y bien organizadas (competencia comunicativa).

Conocimiento del proceso de aprendizaje del estudiante en contextos académicos y naturales.

□ Planificación de la enseñanza y de la interacción didáctica.

Permitiendo conocer integralmente a sus estudiantes, reconocer los estilos y ritmos de aprendizaje, identificar las necesidades educativas.

Al implementar un enfoque por competencias dentro de una perspectiva de innovación en formación docente, permitirán a éste interpretar y orientar su propia práctica.

Al promover la innovación de las prácticas docentes, posibilita la transformación de las prácticas, en el enfoque y estilo de enseñanza.

Incorporando la tecnología y el manejo didáctico de las TIC... También seleccionar y adaptar los contenidos, con el fin de dar respuesta a los diferentes estilos y ritmos de aprendizajes.

- **4)** Manejo de las nuevas tecnologías.
- 5) Diseñar la metodología y organizar las actividades, organización del espacio, selección del método y desarrollo de las tareas instructivas.

 Utilización de métodos y técnicas didácticas pertinentes.
 ☐ Gestión de interacción didáctica y de las relaciones con los alumnos.

Realizando evaluaciones auténticas, diseñar experiencias de aprendizaje significativas, promover el trabajo colaborativo, la tutoría entre pares e intencionar la reflexión crítica de su actuar.

Resignificar sus creencias y postulados, los cuales obedecen a una construcción personal del conocimiento de la docencia y de la elaboración de un marco valorativo al respecto.

Asimismo, se asume un rol distinto al tradicional, ya no solo transmitir los saberes, sino potenciar el desarrollo de capacidades con el fin de construir competencias en el estudiante.

Seleccionar las metodologías más adecuadas a los intereses y necesidades de los estudiantes, favoreciendo así los canales de motivación, la autorregulación y la significación de los aprendizajes en los estudiantes.

- 6) Comunicarse-relacionarse con los alumnos. 7) Tutorizar.
- 8) Evaluar.
 9) Reflexionar e investigar sobre
- la enseñanza.

 10) Identificarse con la institución y trabajar en equipo.

Evaluación, control y regulación de la propia docencia y del aprendizaje.

Gestión de su propio desarrollo profesional como docente.

Estrategias didácticas por competencias para una enseñanza integral

Clase magistral	Exposición.	Posibilitar la pregunta	Lluvia de ideas	Trabajo de casos	Tutoría	Aprendizaje autónomo
un método -siempre nuevo y siempre antiguo- a pesar de la crítica sesgada, orientada a un desprestígio con etiquetas conocidas, se debe validar su empleo en todos los niveles;	Presenta de manera organizada información a un grupo. Por lo general es el docente quien expone, sin embargo, en la actualidad los estudiantes se responsabilizan del desarrollo de esta técnica con propiedad.	Motiva a los estudiantes a la discusión y análisis del conocimiento.	Estrategia didáctica activa, que permite incrementar el potencial creativo de los estudiantes, recoger información y resolver problemas.	Estrategia didáctica que acerca al estudiante a la realidad concreta, a través de un ambiente académico.	Una estrategia didáctica relevante en el proceso de aprendizaje y desarrollo personal.	Involucra una serie de metodologías, recursos y constituye una de las características del aprendizaje basado en problemas.
		The state of				
Es válido ya que puede ser aplicado de modo activo, propiciando el ejercicio de la reflexión y del espíritu crítico del estudiante.	Para Herrán (2009), es importante por cuanto desarrolla en el estudiante seguridad para comunicarse y exponer sus ideas; en el desarrollo de esta estrategia didáctica juega dos roles.	El docente en el enfoque de formación por competencias tiene la responsabilidad de promover el aprendizaje por medio de preguntas inteligentes y abiertas, animando al estudiante a formular preguntas, contestando con respuestas.	Genera expectativa por el tema de la clase, invita a los estuantes a valorar los puntos de vista de los demás, crea actividades que retan la creatividad.	Chin (2013) conceptúa que el docente despierta el interés de los estudiantes por un caso específico, incentíva la indagación, promueve la comprobación de hipótesis y la solución de casos específicos.	Según Alvarado (2011) implica al profesorado a quien le corresponde recibir una formación pertinente para desarrollar esta estrategia.	Crispín et al. (2011) argumentan que una de las funciones del docente es motivar en sus estudiantes el aprender a aprender de manera autónoma;
Se considera una modalidad metodológica empleada para comunicar conocimientos y estimular procesos formativos.	Como receptor de la información, pero también como participe activo de su propio aprendizaje. El docente ha de estimular la interacción entre los integrantes del grupo.	El estudiante, por su parte, puede descubrir sus hipótesis a partir de la búsqueda de respuestas mediante la investigación permanente.	Promueve la sana competencia en la búsqueda de soluciones a los problemas o interrogantes.	Acerca al estudiante al conocimiento desde sus propias experiencias de vida, la indagación del tema y que reflexione sobre la ruta a seguir en la solución del caso.	De la misma manera, se hace un acercamiento a los saberes y al aprendizaje en términos de lo que significa su asociación con las competencias del tutor de tipo social y emocional.	Considerada la actividad intelectual interna, que supone la confrontación del estudiante de forma personal con el objeto de conocimiento, es decir, con los contenidos que debe aprender.

Estrategias didácticas por competencias para una enseñanza integral

Aprendizaje colaborativo y trabajo en equipo

El Aprendizaje Basado en Problemas.

Aprendizaje significativo

La interacción es la relación que se establece entre el estudiante y el docente o entre el estudiante con los otros sujetos que aprenden. Conocido como ABP, caracterizado por el trabajo en grupos pequeños, donde los estudiantes sintetizan y construyen el conocimiento para resolver los problemas que generalmente son tomados de la realidad misma.

Según Ausubel (1998), el aprendizaje del estudiante depende de la estructura cognitiva previa que se relaciona con la nueva información.

Guitert y Pérez (2013) afirman que el trabajo de grupo colaborativo es un ingrediente esencial en el proceso de enseñanza-aprendizaje basado en competencias. La Red de Innovación Docente en ABP del ICE de la Universidad de Girona (2012) precisa que el docente identifique las competencias que deben lograr los estudiantes.

Por tanto, es básico conocer la estructura cognitiva del estudiante, no solo la cantidad de información que posee.

Todas las estrategias didácticas innovadoras incorporan esta forma de trabajo como experiencia en la que el sujeto aprende y se forma como persona.

Constituyéndose en asesor del proceso de aprendizaje brinda la oportunidad de participar en la discusión para llegar a la solución de los problemas en forma dinámica.

Además cuáles son los conceptos y proposiciones que maneja, al igual que el grado de estabilidad.

Competencias
profesionales para la
enseñanza y Las
competencias
profesionales desde
una perspectiva
compleja

Practicar una pedagogía frontal

Practicar una evaluación formativa

Por consiguiente, un trabajo profundo de las competencias consiste en:

Referencial

hacer regularmente controles escritos y poner en guardia a los alumnos con dificultades, avisándoles de un fracaso probable si no cogen de nuevo las riendas:

un apoyo integrado y otras formas de diferenciación, para evitar que las diferencias no se acentúen, es otra forma, más innovadora.

Relacionar cada una con un grupo delimitado de problemas y de tareas.

El referencial seleccionado hace hincapié en las competencias consideradas prioritarias porque son coherentes con el nuevo papel de los profesores, la evolución de la formación continua, las reformas de la formación inicial y las ambiciones de las políticas de la educación.

He aquí estas diez familias:

he aquí una forma bastante clásica de «conducir la progresión de los aprendizajes». Cada elemento de un referencial de competencias puede, del mismo modo, remitir bien a prácticas más selectivas y conservadoras, o bien a prácticas democratizadoras e innovadoras.

Clasificar los recursos cognitivos (conocimientos, técnicas, habilidades, aptitudes, competencias más específicas) movilizados por la competencia considerada.

Es compatible con los ejes de renovación de la escuela: individualizar y diversificar los itinerarios de formación, introducir ciclos de aprendizaje, diferenciar la pedagogía, ir hacia una evaluación más formativa que normativa

- Organizar y animar situaciones de aprendizaje.
- Gestionar la progresión de los aprendizajes.
- 3. Elaborar y hacer evolucionar dispositivos de diferenciación.

4. Implicar a los alumnos en sus aprendizajes y en su trabajo. 5. Trabajar en equipo.

6. Participar en la gestión de la escuela.

7. Informar e implicar a los padres.

Utilizar las nuevas tecnologías.
 Afrontar los deberes y los dilemas éticos de la profesión.
 Organizar la propia formación continua.

Ventajas del enfoque de competencias para la formación profesional

Enfoque en las necesidades de la sociedad y el mundo laboral

Reconocimiento de aprendizajes previos

Flexibilidad y accesibilidad

Autogestión del aprendizaje Transparencia en las capacidades de los egresados

Formación integral y transversal

Desarrollo de nuevas competencias docentes

El modelo de EBC se concentra en conectar la formación y el aprendizaje del estudiante con el mundo laboral para responder a las demandas de la sociedad en permanente transformación, así como también responder a las necesidades del sector productivo (Tuning, 2007).

Los programas educativos basados en competencias en su mayoría permiten a los alumnos utilizar conocimiento previo adquiride fuera de un salón de clases, con el fin de acelerar su proceso educativo (Degree Prospects, 2015).

El modelo EBC se enfoca en el aprendizaje y no en el tiempo invertido para completar créditos, por lo que los estudiantes no tienen que seguir programas académicos rigidos en contenido, ni tampoco en periodos de tiempo predefinidos como semestres, trimestres, etc. (Degree Prospects, 2015).

El modelo EBC permite mejorar la capacidad de los estudiantes para reconocer, gestionar y construir confinuamente sus propias competencias (Everhart, 2014e).

El modelo EBC permite comunicar eficazmente lo que los estudiantes saben y pueden hacer Klein-Colins, 2012) proporciona a los empleadores una mayor comprensión de los resultados de aprendizaje de los estudiantes (Everhart, 2014e)

La EBC busca preparar a los estudiantes de manera integral desarrollando competencias que serán útiles en un contexto general como el acceso al empleo y el ejercicio de una ciudadanía responsable;

La EBC impulsa el continuo desarrollo pedagógico y profesional de la planta docente (Tuning, 2007). Un elemento esencial es la redefinición y la expansión del rol de los profesores en el aprendizaje de los estudiantes (Andersen, 2013).

Esto permite a los estudiantes seleccionar las áreas en las cuales necesitan mejorar sin necesidad de seguir un programa riguroso. También ofrece un camino más eficiente y potencialmente más barato para la obtención de grandos académicos nuevas competencias y mayor empleabilidad (Blot en PR, N., 2014c, Everhart, 2014e).

También permite a los estudiantes evaluar y mejorar su desempeño, interpretar situaciones, resolver problemas y realizar acciones innovadoras.

El modelo utiliza mecanismos de evaluación que demuestra el logro de las competencias y asume que el aprendizaje se adquiere simplemente porque el estudiante tomo un cierto numero y serie de cursos.

a través de competencias como pensamiento lógico, autoaprendizaje manejo de la comunicación verbal y el lenguaje, la creatividad, la empatía, así como también una conducta ética (Tuning, 2007).

La adopción de este modelo en una institución, crearía una nueva generación de profesores preparados para destacar en ambientes de aprendizaje donde los estudiantes se involucrando el desarrollo de competencias de aprendizaje más profundas